

646368

Apuntes sobre la cultura en Chile

POR HERNAN GODOY URZUA

Mucho más que simples apuntes son los excelentes artículos periodísticos y breves ensayos que reúnen las páginas de este libro y que se deben al talento y erudición del sociólogo don Hernán Godoy Urzúa, actual Decano de la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Católica de Chile.

El autor ha publicado con anterioridad varios libros de su especialidad que lo indican como un destacado valor intelectual en Chile y el extranjero.

Realizó estudios de Sociología en las Universidades de París y California, entre otras, y sus obras más notables son: "El carácter chileno" y "La Cultura Chilena".

En la primera parte reúne artículos con el título general "Temas de nuestro tiempo" y, entre ellos, uno titulado "Hace falta don Andrés".

Cuánta razón asiste a Hernán Godoy para expresar: "Don Andrés estimuló la cultura impulsando todas las formas e instancias mediadoras del trabajo intelectual, que hoy hacen falta. Impirió periódicos y revistas, inauguró la crítica literaria, enseñó a escribir la historia, participó en

salones y tertulias, en su propia casa y en la de Peñalolén".

Estudia y analiza el autor la formación y desarrollo político, social y cultural de Chile a través de varios personajes de su vida política, social y literaria. Entre otros se refiere a las personalidades de don Juan y don María no Egía, de Domínguez, Diego Portales, Valdés, Lastarria, Barros Arana, los Amananteagui y tantos más.

Refiriéndose a la creación y difusión cultural, afirma Hernán Godoy: "A pesar de las denuncias sobre el "apagón cultural", hay indicios reveladores de la dignidad de las obras que por su calidad y número están produciendo jóvenes y maduros pintores y escultores, como también poetas y dramaturgos".

De sumo interés seguir de cerca el pensamiento y método de Hernán Godoy, siempre profunda y didáctica. Posee el don de la síntesis y no divaga.

Le encontramos frente a fren-

te y se refiere a la cultura chilena con esta positiva observación: "Si no existiera la poesía chilena, algo esencial del alma de Chile sufriría mutilación".

"Algo similar —agrega el autor— como si nos faltara la pintura y otras expresiones culturales".

Godoy Urzúa fija su atención, siempre analítica y penetrante, en la cultura campesina del valle central y con eradicación desentraña un mundo oculto de una cultura primitiva que lentamente ha alcanzado desarrollo principalmente en el folclor y versos de payadores. Tampoco pueden olvidarse la alfarería, los coloridos tejidos de las chamaneras, la confección de espuelas, riendas y monturas que lucen los huasos preferentemente en los rodeos a la chilena.

El autor va más allá y dice: "La cultura campesina chilena se manifiesta, desde luego, en el lenguaje; surgió un habla particular de la que dejaron testimonio los viajeros de la centuria dieciocho octava".

Es Mar en la Cultura Chilena es uno de los breves capítulos más significativos y como una síntesis de su pensamiento expresa Hernán Godoy: "El don del océano fue una puerta abierta que invitaba a la aventura y al comercio con otros pueblos del mundo".

Es indiscutible que en el mar está gran parte del mejor futuro de nuestro país. El chileno deberá dominar esos diez mil kilómetros de litoral. Poetas y prosistas, no muchos, lo han descubierto y cantado, y como dice el autor: "Si el mar no ocupa un lugar importante en la cultura chilena es porque no tiene esa larga en la conciencia del chileno".

Y la visión del sociólogo y ensayista Hernán Godoy Urzúa es tan poderosa que se proyecta más allá del año dos mil y habla desde ese futuro con lenguaje de crítica y análisis de la historia de nuestro Siglo Veinte que ya comienza entre misiles a atardecer.

Carlos René Correa

de Prenda, 1983, 20-X-1983

Apuntes sobre la cultura en Chile [artículo] Carlos René Correa.

Libros y documentos

AUTORÍA

Correa, Carlos René, 1912-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1983

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Apuntes sobre la cultura en Chile [artículo] Carlos René Correa.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)